### Identificaciones tema 9 de Historia de España

Texto	Identificación	– Ideas Principales
A.El general Primo de Rivera	Secundaria, personal, pública, escrita, dirigida a los lectores, historiográfica, fragmento del libro "El laberinto español" del hispanista Gerald Brenan. Publicada en Barcelona en 1977. Muestra una reseña del carácter de Primo de Rivera	<ul> <li>Ofrece imagen positiva del dictador con intenciones honestamente regeneracionistas "justicia a lo Robín de los Bosques".</li> <li>Era, según Brenan, optimista, anárquico, chapado a la antigua y de "buena intención", con gran "ignorancia en materias económicas".</li> <li>Es curioso que dice que "su modelo no era Mussolini" cuando en realidad se inspiró en él para organizar su régimen.</li> </ul>
C.El error Berenguer	Primaria, personal, escrita, pública, dirigida a los lectores del diario madrileño El Sol (de ideología liberal). Es un artículo de opinión y crítica política del filósofo e intelectual Ortega y Gasset oponiéndose a la actuación de Berenguer y el Rey Alfonso XIII. Publicado el 15 de noviembre de 1930, diez meses después de ser nombrado Jefe de Gobierno en sustitución de Primo de Rivera	<ul> <li>No critica a Berenguer sino al responsable de su nombramiento, es decir al Rey mismo. El error es haberle nombrado intentando hacer ante la opinión pública que "Aquí no ha pasado nada", es decir no ha habido una dictadura apoyada por el Rey.</li> <li>Para Ortega, los gobernantes de la época se equivocan cuando creen "que los españoles pertenecen a la categoría de los óvidos", como ovejas mansurronas que no se quejarán de nada.</li> <li>Como la monarquía y su régimen es el responsable de la crisis del momento, Ortega acaba pidiendo la sustitución de la Monarquía. Es el sentido de la frase "Delenda est Monarchia" (la monarquía ha muerto).</li> <li>Poco después, 14 abril de 1931 sería proclamada la 2ª República.</li> </ul>
G. La última nota oficiosa del Dictador	Primaria, personal, escrita, pública, de naturaleza política. Es la nota por la que su autor, Miguel Primo de Rivera, hace pública su renuncia al cargo que se hará efectiva al día siguiente ante el rey y toda la nación. Publicada en el periódico La Nación, fundado por él mismo el 29 de enero de 1930	<ul> <li>En un primer momento defiende el carácter de su dictadura "no cruel, pero sí muy celosa en el mantenimiento de la disciplina social" y con grandes logros, según él, para los obreros, es decir, para el pueblo. No hay que olvidar que él se consideró injustamente tratado al final de su vida política.</li> <li>Después agradece los servicios a la Dictadura de los componentes de la Asamblea Nacional.</li> <li>Acaba anunciando que ha devuelto al Rey los poderes que tenía "conferidos" es decir, ha dimitido.</li> </ul>
H. Identificación del monarca con la Dictadura	Primaria, pública, oral, personal, de carácter político, dirigidas a la opinión pública. Es parte de las declaraciones del rey Alfonso XIII que efectuó al periódico francés Paris-Mido y que fueron recogidas en el diario madrileño El Sol en 1925, casi dos años después del inicio de la dictadura. En ellas el rey se declara partidario de la dictadura.	<ul> <li>Recuerda el rey la crisis anterior a la dictadura, en concreto la época del pistolerismo, atacando a los obreros y defendiendo a los patronos a quienes se presentaban los primeros "para asesinarlos o imponerles su voluntad".</li> <li>Prefiere la "seguridad y la calma" antes que mantener la constitución de 1876. De hecho la dejó en suspenso durante toda la dictadura.</li> <li>Al final justifica la dictadura criticando el parlamentarismo puesto que "para complacer a seis mil personas (los políticos), ¿íbamos a sacrificar a veinte millones?.</li> <li>En resumen prefirió el rey la seguridad y el orden antes que a las libertades de una Constitución, es decir el rey ligó su futuro a la dictadura. Acabaría perdiendo</li> </ul>
Manifiesto del 13 de septiembre (en el examen de Selectivo 2003)	Primaria, personal, escrita (se retransmitió por radio), pública, dirigida a la nación, naturaleza política,. Fragmento del manifiesto con el que su autor Primo de Rivera, capitán general de Barcelona y padre del fundador de la Falange Jose Antonio, se "pronuncia" e inicia un golpe de estado el 13 de septiembre de 1923. En el da sus razones y hace un llamamiento a la participación y apoyo.	<ul> <li>Primero indica la motivación para el golpe apelando a sentimientos patrióticos (como todos los dictadores).</li> <li>Hace referencia a la responsabilidad de la clase política, "los profesionales de la política" que desde el 98 (desastre de fin de siglo), "amenazan a España con un fin trágico y deshonroso". Plantea así sentimientos regeneracionistas.</li> <li>Después anuncia las primeras medidas: <ul> <li>Establecer un directorio militar.</li> <li>Solucionar el problema de Marruecos (uno de los más impopulares del momento)</li> </ul> </li> </ul>
Texto de Ben- Amí Sholomo	Fuente secundaria, escrita, personal, publica (lectores). Historiográfica. Fragmento del libro de historia "la dictadura de Primo de Rivera" del hispanista Ben-AMi-Sholomo, publicado en 1983. El autor interpreta sobre las verdaderas razones de Alfonso XIII para apoyar el golpe de Primo de Rivera	<ul> <li>Identifica el autor la voluntad de Alfonso XIII en que no se hiciera público el informe de la "Comisión de Responsabilidades" sobre el desastre de Annual en el que parecía estar implicado el propio rey.</li> <li>Así pues, Alfonso XIII alentó el golpe militar, "procedimiento anticonstitucional tradicional" como parece que confesó al político conservador Antonio Maura.</li> </ul>

### Introducción al contexto : Contexto amplia:

"La/s fuentes se enmarcan un amplio periodo de **crisis del sistema parlamentario burgués** que comprende el debilitamiento del sistema canovista desde principios del siglo XX, el intento de solución militar de Primo de Rivera entre 1923 y 1930. En concreto la/s fuentes se inscriben en el tema de...

## Ejercicio con "El error Berenguer" y con "Identificación del Monarca con la dictadura".

### 1.- Identifica los tipos de fuentes utilizadas.

El primer documento es una fuente primaria y escrita coincidente con los hechos, personal, puesto que su único autor es el filósofo y escritor Ortega y Gasset, pública, dirigida a los lectores del diario progresista el Sol de Madrid y por extensión al conjunto de la nación, de hecho se cita en él varias veces a los españoles. Es un artículo de opinión , de naturaleza política, en el que su autor critica la decisión de Alfonso XIII respecto del nombramiento del general Berenguer como presidente de gobierno. Está publicado el 15 de noviembre de 1930, unos diez meses después de la caída de Miguel Primo de Rivera.

El segundo documento también es una fuente primaria, oral, puesto que son declaraciones, aunque transcritas, del Rey Alfonso XIII,, de naturaleza política y dirigidas a la opinión pública internacional, ya que las hace a un periódico francés, pero aquí parecen recogidas por el diario madrileño progresista El Sol en 1925 casi dos años después del inicio de la dictadura. En ellas el rey se declara abiertamente partidario de la dictadura.

# 2.- Resume las ideas fundamentales de las dos fuentes contextualizándolas en la unidad temática correspondiente.

En el primer artículo, Ortega y Gasset se muestra muy crítico con la monarquía y el conjunto de los gobernantes que a apoyan, los cuales, según él, creen " que los españoles pertenecen a la categoría de los óvidos", es decir, gente mansurrona que nunca se queja. No critica a Berenguer, sino a quien le ha nombrado , el Rey, para que aquel vuelva al sistema de la Restauración haciendo creer que "Aquí no ha pasado nada", a dictadura. Este es e l"error Berenguer"

Como la monarquía y su régimen es el responsable de la crisis del momento, Ortega acaba pidiendo la sustitución de la Monarquía. Es el sentido de la frase "Delenda est Monarchia" (la monarquía ha muerto). Poco después, 14 abril de 1931 sería proclamada la 2ª República.

En el segundo documento el Rey recuerda la crisis social y de orden público anterior a la dictadura, en concreto la época del pistolerismo, pero atacando a los obreros y defendiendo a los patronos a quienes se presentaban los primeros "para asesinarlos o imponerles su voluntad". Dice el Rey preferir la "seguridad y la calma" antes que mantener la constitución de 1876. De hecho la dejó en suspenso durante toda la dictadura. Acaba justificando la dictadura y criticando el parlamentarismo puesto que "para complacer a seis mil personas (los políticos), ¿íbamos a sacrificar a veinte millones?. En resumen prefirió el Rey la seguridad y el orden antes que ser un rey constitucional, uniendo así su futuro a la dictadura. Acabaría perdiendo.

Las dos fuentes se enmarcan en el amplio periodo de **crisis del sistema parlamentario burgués** que comprende el debilitamiento del sistema canovista desde principios del siglo XX, el intento de solución militar de Primo de Rivera entre 1923 y 1930, la posibilidad republicana (1931-1936) y el fracaso colectivo que supuso la guerra civil (1936-1939). En concreto , se inscriben en el tema de la dictadura de Primo de Rivera. Este llega al poder tras un pronunciamiento....

### VICENT TORTOSA BOSCÀ 2º BACH. HISTORIA DE ESPAÑA.(curso2013-14)

### MANIFIESTO DEL 13 DE SEPTIEMBRE Y LA ÚLTIMA NOTA OFICIOSA DEL DICTADOR

### **IDENTIFICACIÓN**

El primer texto es una fuente primaria, coetánea a los hechos. Se trata del pronunciamiento que el capitán general Primo de Rivera promulgó a través de la radio el 13 de septiembre de 1923; es por tanto un escrito personal destinado a la difusión oral. Evidentemente, estamos ante una fuente pública y de carácter político, en ella, Primo de Ribera se dirige a la nación explicando los motivos, que según él, le llevan a esta intervención. Su intención no es otra que la de encontrar el apoyo y la participación social necesaria para que el golpe de estado tenga éxito.

El segundo documento es también una fuente primaria, coincidente en el tiempo con los hechos que en ella se explican. El texto, es una publicación del periódico *La Nación* del día 29 de enero de 1930, es por tanto una fuente escrita y pública. La noticia recoge las palabras de Primo de Rivera, en las que éste, hace un breve recordatorio de lo que ha sido su mandato, para finalmente renunciar a su cargo (dimisión que se hará oficial al día siguiente ante el rey y la nación); lo que nos indica que nos encontramos ante una fuente personal y de naturaleza política.

#### **IDEAS PRINCIPALES**

El primer documento, es el pronunciamiento que Primo de Rivera dirige a la nación a través de la radio con la intención de acabar con el sistema político de la Restauración. El discurso empieza con una alusión al sentimiento patriótico y busca el apoyo de "cuantos amando la Patria no ven para ella otra salvación que libertarla de los profesionales de la política", es decir, acusa directamente a los políticos que representan los partidos turnistas de ser los causantes de la crisis económica, política, social y militar, que azota España desde el año 1998 (Guerra de Cuba, caciquismo, Cuestión Marroquí, anarquismo, pistolerismo, etc.) y de llevar a la nación al borde de un "fin trágico y deshonroso". Por otra parte, asegura que ahora "vamos a gobernar nosotros u hombres civiles que representen nuestra moral y doctrina", es decir, gobernarán los militares o civiles afines a las ideas militares. Además, considera esta intervención legitimada, ya que según él, tienen el apoyo del "pueblo sano". En la parte final del texto, encontramos dos de las primeras medidas que piensa tomar: la primera hace referencia a la creación de un Directorio militar provisional; y la segunda medida -conocedor de la impopularidad del conflicto marroquí- es una predisposición a encontrar una "solución pronta, digna y sensata", asegurando que no son partidarios del imperialismo, ni de convertir este asunto en una cuestión de honor militar.

El segundo documento, es una noticia del diario *La Nación*, que en esencia, recoge la dimisión oficiosa (sería oficial al día siguiente) de Miguel Primo de Rivera a su cargo. En primer lugar, el dictador, hace referencia al carácter "no cruel" de su mandato, si bien, considera que ha luchado con firmeza contra la delincuencia y los males sociales, que en su opinión, no han sido totalmente erradicados. La segunda idea destacable de sus palabras, es la valoración que hace del sector obrero, considerando que la capacidad de estos para llegar a "soluciones razonables" les ha reportado importantes beneficios. Primo de Rivera asegura que esto ha sido posible gracias a que

no es necesario ser socialista para conseguir importantes mejoras en materia social, siempre que exista una voluntad del gobierno por la situación laboral del obrero, y que a su vez, los obreros estén "libres de excesivo espíritu de clase", es decir, que acepten su papel como clase social obrera y entiendan que el trabajo bien hecho les supondrá beneficios tanto a ellos como a toda la nación. A continuación, Primo de Rivera dedica unas palabras de elogio y gratitud hacia todos los componentes de la Asamblea Nacional, de quienes considera que por su trabajo y responsabilidad, entre otras muchas virtudes, merecen "el reconocimiento de sus servicios". Finalmente, termina anunciando la dicha dimisión, y asegurando que ya ha delegado en el rey Alfonso XIII todos los poderes.